

qui s'en est fait l'esclave, secrétaire dans une administration comprenant 18000 membres et 85 provinces ! »

C'est grâce à un travail acharné et à des veilles prolongées que le R. P. Mariano Fernandez peut arriver à vulgariser, comme il l'a entrepris, la connaissance de Scot. On regrettera cependant que trop de textes soient empruntés à un traité de *Perfectione Statuum* dont le style ressemble peu au style savoureux de Duns Scot et qui pourrait bien, par conséquent, n'être pas de lui. — Également on aurait pu désirer que ce gentil recueil de « Paillettes d'or » scotistes fut précédé d'une Vie du Docteur marial plus *up-to-date*. X.

Nouveau Guide de Terre-Sainte — PAR LE R. P. BARNABÉ, MEISTERMANN, O. F. M. Missionnaire Apostolique.

Beau volume in-16 carré (pages XLIII-612), orné de 23 cartes en couleurs et de 110 plans de villes et de monuments dans le texte et hors texte. — En vente : Librairie A. PICARD, 82, rue Bonaparte, Paris VIe, et chez M. LALLEMAND, 1 bis, avenue de Breteuil, Paris VIIe.

Prix relieure en toile : 7 fr. ; franco par la poste : 7 fr. 50.

Prenant le voyageur au port d'embarquement, ce Guide lui signale toutes les particularités qui, sur sa route, peuvent tenter sa légitime curiosité, soit par la voie de Constantinople, soit par celle d'Alexandrie.

Mais c'est au point de débarquement que commence véritablement son office. En vingt-six excursions ou voyages, il lui fait visiter tout le pays biblique depuis le Liban et Damas au nord, jusqu'à Gaza et Bersabée au sud. Et cette visite est aussi complète, aussi instructive, aussi intéressante et édifiante que possible. En quelques lignes « simples, claires et brèves, » comme il l'a promis, il lui montre chaque point où il s'arrête dans les temps reculés et en suit l'histoire jusqu'à nos jours. Ce qu'il a fallu de patientes recherches, de lectures d'ouvrages anciens ou modernes, sacrés ou profanes, est quelque chose de prodigieux. Sans aucun étalage de pédanterie ou de prétention littéraire déplacée, l'auteur y fait preuve d'une érudition aussi vaste que variée.

Vingt-trois cartes coloriées et 110 plans de villes et de monuments illustrent l'ouvrage et en facilitent l'intelligence. L'ancien pèlerin aimera à y voir un agréable et utile mémorial de ses impressions et y apercevra peut-être des aspects qui lui avaient échappé.